
!짏海服务"쏨摹智慧品质生活
!上海服务"板块无疑是首届中国自主

品牌博览会最吸引眼球的内容之一# 沿着

展厅地面的绿色指示箭头$ 参观者可以一

路饱览黄浦江两岸!"公里岸线贯通后的

!美景"% 无人驾驶地铁列车缓缓驶来%#$

打印技术填补了人们因时空限制无法一睹

实物的遗憾&&更加高科技'精细化的!上

海服务" 正在为人们描绘出一幅智慧生活

的美好图景#

놥览黄浦江!"릫里岸线!럧光"

뷅下的绿色箭头$ 连接着黄浦江岸线

可打卡的!网红地点"# 自浦东陆家嘴滨江

的综合服务点起$行至浦东民生路筒仓#高

达!%米的筒仓曾是!퇇洲最大粮仓"$也是

民生码头重要的工业遗产之一#如今$筒仓

在历史洪流中逐渐褪去原有的仓储功能$

摇身演变为艺术气息十足的展馆# 浦东的

最后一站设在滨江地带的市民健身空间$

跑步道'漫步道'웯行道&&人们可根据自

己的不同需求选择对应的健身路径#

跨过黄浦江$ 浦西的第一站放在了杨

浦滨江$这里有湿地海绵城市试点$生态复

合型滨江公共空间与雨水湿地公园形成叠

加效应#뒩越摇曳着芦苇的湿地$一整片江

岸豁然开朗$人们在闹市也得享一分野趣#

展览线路的终点选在了徐汇滨江段$ 这里

是上海马拉松的举办地点$ 静静地依附在

黄浦江畔$与世博园隔江相望$是跑友们公

认的!最美跑步圣地"#

컞人驾驶降低地铁晚点率

!将牵引手柄慢慢往下拉$转弯的时候

要注意减速#"在申通地铁工作已近十年的

俞师傅正在耐心地指导前来体验地铁驾驶

的市民如何正确操作#说到驾驶$人们的第

一反应就是应该有方向盘#然而$地铁驾驶

室却没有方向盘$ 取而代之的是只需操纵

前后方向的牵引手柄# 与记者此前想像的

地铁驾驶可以体验飞驰感觉不同$ 现实中的

驾驶更需要稳妥#由于地铁站间距通常较短$

一般两分钟就要停靠一站$ 每站停靠时间仅

#&쏫$ 因此$ 驾驶员需要提前预判制动时间

点$以便让车辆精确停靠在划定好的位置$这

可是一份含金量十足的技术活儿#

现场模拟驾驶体验活动让市民直观感受

地铁是如何精确运转的# 申通地铁集团相关

负责人告诉记者$ 市民体验的这套模拟系统

也是地铁驾驶员培训时所用的$ 能够切身了

解地铁启动'减速'制动'到站的完整过程#他

还表示$ 更加智慧的无人驾驶系统也将以更

快速度走进地铁# 今年#月$上海首条无人驾

驶'()线路浦江线已通车运营# 预计到*+,&

年$轨道交通-!뫅线'-"뫅线以及-%뫅线都将

引入无人驾驶系统# 无人驾驶将大大提升轨

道交通运营效率和准确度#以晚点率为例$人

工驾驶每#&&公里会出现一次晚点$而引入无

人驾驶系统后$퓲能把晚点率控制在每.++公

里及以上才出现一次#

#$打印!믦"돶最高建筑

一个塔楼模型引来一波波观众前来求合

影#记者上前详细察看$原来这个模型精确复

制了全国最高建筑(((上海中心大厦的样

子# 这个模型是由#$打印出来的$ 高达,/#0

米#设计团队负责人透露$他们花了一个月时

间进行数据重建工作$ 几乎相当于重画了一

套上海中心图纸# 同时$为了呈现更好效果$

团队在模型内部设计了嵌入式矩阵灯光系

统$ 超过,&&&뿅定制全彩12$灯珠'3段控制

电路$被埋设在!塔楼"内#

쯤然#$打印技术已日趋成熟$떫想要打

印出如此高的!大家伙"$设计团队在操作上

仍面临诸多难点$ 他们先后测试了超过五种

#$打印技术$并最终选择具有长久稳定度的

进口高分子#$打印尼龙材料#

现场的上海中心大厦模型最大限度保留

了建筑的原始设计$ 就连每个窗框都能逼真呈

现# 在彩色灯光效果的掩映下$ !塔楼" 更显

得晶莹剔透' 熠熠生辉$ 成了摄影者聚焦的

!宠儿"#
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在移动互联网高度发达的今

天$ 通过纸质单据作为流转交接

凭证$也许已经落伍#在上海港就

有这么一张名叫 !集装箱设备交

接单"的纸质单据$大船靠岸'进

港卸货后$ 这张纸是集卡司机领

取集装箱的惟一凭证# 由于具有

特殊的法律效应$且!牵一发而动

全身"$多年来它的电子化进程走

得有点迟缓#

不过$这份沿用了 #+ 年的纸

质单据$今年应该能!退休"了#在

昨天举行的上海自贸区企业贸易

便利化政策解读会上$ 上港集团

宣布下周起试点 !集装箱设备交

接单"电子化$年内争取全覆盖#

캪拿一张纸 & 往往
要跑 %&& 릫里

对于集卡司机来说$ 传统的

拿单过程是这样的 ) 首先 $ 船

公司和船代理公司会通过一道

道快递 $ 把交接单传递到港区

附近的各个集散点 # 然后 $ 司

机会通过调度拿到一道指令 $

根据指令到指定的集散点去拿

这张设备交接单#

港口隆隆的车轮声中 $ 司

机们早已习惯了这种原始而低

效的交接场景 $ 떫私底下的抱

怨声也不绝于耳 # 比如 $ 一些

船公司在外高桥没有堆场 $ 쇭

一些在洋山港没有堆场 $ 而外

高桥和洋山港的距离约为 "+ 公

里 # 为了这一张交接单 $ 司机

们不得不来回跑上 -++ 公里 $

最起码花费两个小时 # 万一跑

错了地方更惨 $ 샋费资源 ' 时

间' 좼油&&

司机们觉得麻烦$ 港口道路

也因此难堪重负 # 数据统计显

示$ 每年港口和堆场至少要处理

,+++ 万张设备交接单 # 上港集

团上港陆服公司总经理戴越观察

发现 $ 由于这些离散点都分布

在港区附近$ 有些是简易建筑$

有些是堆场门房 $ 导致大量集

卡在口岸附近聚集 $ !其实司

机并没有进行作业 $ 而只是为

了拿取物流单证 $ 却造成了周

边道路的拥堵"#

小小一张流转单$想取消却

并不容易# 事实上$上港集团一

直在为此努力# 上世纪 %+ 年代$集装箱业务有 ,+ 多种

纸质单据需要流转$目前仅剩下两份$可都是!펲骨头"#

上港集团调研发现$要取消这张纸$背后得有上亿元的

投入#

上海港已连续八年刷新全球集装箱吞吐量之最$떫

世界银行过去几年对我国营商环境的测评中 $!第一大

港"在跨境贸易通关便利这一指标上的评分$在全球排名

中始终比较落后#

쮾机不再跑路&컞纸化推动效率提升

这一沿用了 #+ 多年的纸质单据$ 今年终于将实现

!电子化"# 戴越透露$从下周起$上港集团将选取两家试

点的船公司进行业务推进$ 争取年内在所有船公司实行

!集装箱设备交接单"的电子化$!未来信息将回归电子化

载体本身$而不需要再进行单证的实体传递$整个物流链

条流程将由两条并线为一条"#

这意味着$司机不用在路面跑$取而代之的是数据跑

路# 未来的流程是这样的)报文发放之后$将通过网页进

行全流程传递$每个驾驶员通过上港集团的 '44$就能便

捷地在手机上接单和确认$ 不仅不需要在港区附近领取

交接单$짵至!过路"时都不需要点开 '44 进行操作(((

通过 567$*无线射频+和 895*光学字符识别+技术$道

口能够智能识别车牌信息$直接和后台进行业务匹配$这

可以进一步解放集卡的运力$ 让它们在更通畅的道路上

运行#

据悉$近年来$上港集团已将分散在各港区的业务受

理点集中汇合$并且投入巨资搭建网络平台#戴越告诉记

者$过去两年$绝大部分司机已使用智能手机并习惯移动

支付$!整个设备电子化不是上港一家的事$ 我们本周开

了 :" 场培训会$培训了几千家车队的调度$无纸化普及

的时机已经成熟"#

优化营商环境$ 绝非只是做表面功夫$ 往往从最难

啃的骨头下手$ 才能让人感受到效率与提高满意度# 上

海港在保持规模优势的同时$ 将向全世界亮出一张以高

效通关为核心竞争力的 !上海服务" 优质名片#

뺫心筹备#뿍商走进上海看各区$

뷰山区打造!一园区四基地"뛔接进口博览会

本报讯 *记者薄小波 通讯员付
婷+首届中国国际进口博览会今年::

月将在上海举办# 作为 !뿍商走进上

海看各区" 活动的第一站$ 金山区将

打造 !一园区四基地"$ 把金山工业

区 ' 金山第二工业区 ' 췥区科创中

心' 张江长三角科技城等作为配套承

载基地$ 建立外资服务的后花园# 金

山区日前举行 !共襄进口博览盛会'

同筑外资发展高地 " 外商投资对接

会$ 上海金山国际进口企业服务园区

同时揭牌#

今年$ 金山区签约外资项目共计

,:个$计划投资总额./0亿美元$合同利

用外资,/0%亿美元#其中$뗂国;<=>?@飞

机内饰项目$总投资%+++万美元$将投

资建设飞机内饰件'몽空复合材料中国

总部和生产组装中心$ 项目预计产值.亿

元$为金山区创造税收.+++万元# 世界上

第一家将医用硅胶应用于精密洁面仪的

6AB?A*珞尔+护肤品公司$将设立上海

生产总部基地$项目总投资:/:亿元$达产

后将创造税收"+++万元#

쇭外$ 上海金山国际进口企业服务

园区核心区为规划建设中的国际中小企

业服务园区$ 项目拟投资约#亿元$ 设

计总建筑面积约0.""+平方米$ 共:#个

单体$ 其中0个主体厂房及:个配套综合

楼# 园区将 !主攻" 智能装备' 医疗器

械' 大健康' 创意设计' 服务外包及总

部经济类企业$ 建成后可进一步解决中

小优质外企购地难' 办理时间长' ퟢ赁

厂房资源不足的难题$ 预计于*+*+年底

左右投入使用#

用%上海文化&뒮起美好一天
周末午后$맕进一个红色!퓄读亭"$读

上一本好书$时光静静流逝%뮪灯初上$正

是舞剧和音乐表演的热闹之时$ 安享这顿

视觉盛宴后$一天光景便轻松翻过&&

在首届中国自主品牌博览会 !上海文

化"板块参观时$记者体验到的便是这种岁

月静好的文化生活# 听上一会儿轻松诙谐

的广播$ 믲是看上几部美影厂精心制作的

动画电影$时光就此停下#这里也成了一些

上了年纪的阿姨爷叔最喜欢的板块之一#

잽上大屏幕显示的,文汇报-'展台上展示

的,收获-퓓志等$都是他们青年时代独有

的文化记忆#

짺活篇
喜马拉雅电台!뷐醒你的耳朵
时光荏苒$ 曾经的收音机逐渐退出历

史舞台$ 喜马拉雅电台等一些在上海土生土

长的网络音频电台开始崛起$ 成为人们连接

世界的重要渠道#

每天$有数千万用户通过喜马拉雅'44'

网站'小雅'7*人工智能+音箱及智能终端设

备收听喜爱的音频节目#目前$喜马拉雅电台

已占据国内音频行业0#C的市场份额$ 是名

副其实的!中国第一音频平台"#

过去$첸到喜爱的电台主播$只有不多的

几个名字会被人们频繁提及# 而喜马拉雅首

创(DE9*专业用户生产内容 +生态模式后 $

包括明星大咖在内的"++万有声主播入驻电

台$创造出了品种更丰富'짦及领域更广泛的

有声内容# 对广播抱有热忱的人还可通过喜

马拉雅从!听广播的人"转为!播广播的人"#

톧习篇
沪江萌宠!죃学习不再枯燥
在喜马拉雅展台旁边 $ 一群萌态可掬

的玩偶抓住了观众的视线# 学习能力'级的

!渣渣" 是一只叼着胡萝卜的可爱兔子$ 学

习能力9级的 !虎虎 " 是一个身披虎皮的

调皮小男孩 $ 它们都是沪江网专属的卡通

形象 # 沪江创立于浦东 $ 如今已成为全球

领先的互联网学习平台 # 据统计 $ 目前其

在线用户数超过 :/0亿 $ 并在用户 ' 技术

和数据三大领域逐步建立起深厚的教育生

态圈#

쯤然网络学习比较自主'不受时间空间

的限制$然而$在无人监督的情况下$人们如

何才能持续学习$믲者说把枯燥的学习变得

不枯燥呢. !虎虎"!渣渣" 这些萌宠就此诞

生# 它们各自不同的性格特点既增加了学习

的趣味性$也提高了人们的学习热情#

폩乐篇
上海美影厂续写传奇

陪伴着无数人度过童年时光的上海美术

电影制片厂去年迎来.+岁 !生日"# 此次它

在 !上海文化" 板块展出的是孙悟空.+周年

限量版纪念尊 $ 这个上海美影厂最知名 7(

*知识产权+ 历经数十载$ 럂佛还是诞生之

初的模样#

几十年风雨$ 曾经辉煌一时的上海美影

厂也曾因为国外动漫的兴起$ 一时对前路迷

失方向 # 如今 $ 它又从合作竞争中重拾信

心$ 继续出发#

据工作人员陈安路介绍 $ 上海美影厂

与米粒影业联合制作的三维动画电影 ,阿

凡提 - 预计在今年暑期档上映 # 绘画工具

从纸张时代跃升至数字时代 $ 在手工绘画

领域有着深厚积淀的上海美影厂没有排斥

竞争 $ 而是选择与擅长三维动画的米粒影

业共同合作#

全新的技术' 新颖的设计$ 퇓续着人们

记忆里的那个 !阿凡提" 맊事$ 也将为观众

带来耳目一新的感觉#

一版责编!张怡波 编辑!닜利华
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$%뷰秋将来沪%쪻入&进口博览会
继国际米兰足球俱乐部之后&쫀界一级方程式锦标赛昨正式签约中国国际进口博览局

本报讯 *记者徐晶卉+记者昨天

获悉$世界一级方程式锦标赛*6:+已

与中国国际进口博览局正式签约$这

是继意大利足球甲级联赛俱乐部国际

米兰之后$ 参与首届中国国际进口博

览会*볲称"뷸口博览会#+的又一知名

国际体育巨头$ 也是参展的第一家国

际大型赛事组织#

6:此次将!落户"在服贸展区# 届

时$6:全球,:站赛事将齐聚进口博览

会$ 全方位展示其发展历程' 文化内

涵'经典赛事和明星赛车$现场还将有

模拟赛车体验等配套互动活动#

6:与中国'与上海有着很深的渊

源# 经过:"年耕耘'发展和沉淀$6:中

国大奖赛已从这项运动中年轻的一

员$成长为6:世界版图上举足轻重的重

要成员#

记者了解到$6:参展事宜其实早在

一个月前就已启动$ 今年!月中旬6:中

国大奖赛举行期间$ 进口博览会宣传片

在开幕式上亮相#其间$商务部外贸发展

局和赛事组织方之一的久事集团$ 也就

参展进口博览会与6:方面进行了专门

交流和具体磋商$ 有力确保了参展事项

的推进落实#

此前$刚刚过完::+岁!生日"的意甲

俱乐部国际米兰$也与中国国际进口博览

局签订参展合同$ 俱乐部希望将体育'文

化等领域的优质内容带到中国$与观众们

互动#国际米兰中国办公室商务总监茅宇

静在接受采访时表示$中国目前正在大力

推广足球运动$作为一家拥有辉煌历史的

俱乐部$国际米兰将通过共建足球学校的

方式引进培训教材和培养足球人才$参与

这一不断扩张的巨大市场# 쇭外$国际汽

联'国际网球联合会等国际体育组织都对

参展进口博览会表达了浓厚兴趣#

国际体育巨头何以如此青睐进口博

览会.一方面$作为中国,+:%年四大主场

外交活动之一$ 进口博览会正受到国际

社会越来越广泛的重视和聚焦# 쇭一方

面$体育运动天然具有!开放"!合作"!共

享"的文化基因$与进口博览会主题和理

念有着很高的契合度# 国际体育产业界

把目光聚焦到进口博览会$ 更为重要的

原因是看中了其背后巨大的中国市场#

中国体育产业发展基础坚实$!뎯阳

产业"特征逐渐凸显$巨大的市场潜能正

在被逐渐重视和挖掘# 近五年来$每年全

国!两会"的政府工作报告都把发展体育

产业列为一项重要工作$特别是今年明确

了体育产业与!智能产业"!互联网F"的融

合发展方向$确立推进体育改革$支持社

会力量提供体育服务#稳步增长的收入水

平'四通八达的交通设施'便利多元的场

馆设施'日益增长的体育人口'绿水青山

的生态环境'包容共享的治理理念$我国

体育产业正在迎来前所未有的发展良机#

中国国际进口博览局招展处负责人

告诉记者$ 体育板块已成为进口博览会

服务贸易板块的一大亮点# 在多方努力

下$ 相信会有更多国际体育组织关注进

口博览会$参展进口博览会#

맳州省品牌%냙科全书&퓚沪发布
本报讯 *见习记者王嘉旖+ ,贵州省品

牌名录 - *,+:0 年版 + 昨天在上海发布 #

据悉$ 这是全国首个省级区域品牌大全$ 共

收录贵州省 "" 个品牌项目和 .3.. 个品牌#

这本贵州省品牌领域的 !냙科全书" 可以指

导企业在产品设计' 制造' 营销' 服务全生

命周期实施品牌创建#

近年来$ 贵州省出台了一系列政策$ 着

力打造一批有影响力的品牌企业和知名产

品$ 让 !贵州" 成为优质产品的独特 !条

形码 " # 近年来 $ 上海市民的 !菜篮子 "

里也出现了越来越多印刻着贵州地域标志

的菜品 # 据贵州省农业委员会副主任肖荣

军介绍 $ 该省农产品企业已与上海 ,++ 多

家超市及社区完成入驻签约 # 今年 $ 上海

市民可以更多更便捷地享用贵州食用菌这

一美味#

뷘至目前$ 贵州省品牌数量达 .3.. 个$

贵州名牌产品有 .3, 个$ 拥有中国驰名商标

.# 件 $ 获国家地理标志保护产品 ,#% 个 $

如贵州茅台 ' 샏干妈 ' 都匀毛尖 ' 贵州轮

胎' 贵州钢绳' 컍福磷化工等#

쳡升西藏天然饮用水品牌知名度
本报讯 *记者张晓鸣+昨天$ !西藏

好水" 长三角专场推介活动在上海举办#

在首届中国自主品牌博览会期间举办该

项活动 $ 횼在让更多消费者了解西藏天

然饮用水的优良品质 $ 全面提升西藏好

水品牌知名度 $ 췘展长三角地区的潜在

市场#

西藏自治区党委常委' 自治区常务副

主席罗布顿珠$ 上海市副市长吴清出席#

加快发展天然饮用水产业 $ 是西藏

自治区党委 ' 政府和相关部门基于水资

源可再生 ' 水产业绿色环保 $ 在深入调

研 ' 싛证的基础上作出的科学决策 # 在

开发方面始终坚持开发与保护并重 $ 从

而实现既发展特色优势产业 $ 又保护好

碧水蓝天的目标#

同时$ 这也是沪藏深化合作的具体体

现$ 不仅让上海人民了解西藏$ 也为相关

企业搭起合作桥梁# 今后$ 上海将进一步

加大援藏力度$ 实施产业援藏$ 냯助和支

持西藏天然饮用水产业做大做强$ 使其成

为西藏新的经济增长极#

욷博会 "上

海服务$햹区内!

짪通地铁现场带

来 模 拟 驾 驶 体

验! 죃观众过把

%뾪地铁$&

本报记者

叶辰亮摄


